

Título: Reseña de la participación del Municipio Imias en el desarrollo del deporte Atletismo.

Title: It points out of the participation of the Municipality Imias in the development of the sport Athletics

Autor: Lic: Víctor Torres Sánchez

Titulo académico: Licenciado en Cultura Física

Categoría docente: Asistente

Cargo: Jefe de Departamento

Centro de trabajo: Facultad de Cultura Física

Autora: Concepción U. Naranjo Caboverde

Titulo académico: Master en Ciencias en Educación Superior

Categoría docente: Auxiliar

Cargo: Profesora

Centro de trabajo: Facultad de Cultura Física

Autora: Georgina Ruiz Rousseaux

Titulo académico: Master en Ciencias en Educación Superior

Categoría docente: Auxiliar

Cargo: Jefe de Departamento

Centro de trabajo: Facultad de Cultura Física

E-mail. dptopd@fcf.edusol.rimed.cu

Teléfono: 383678

RESUMEN:

Con el triunfo de la Revolución en enero del 59, una de las grandes transformaciones ocurridas en nuestra sociedad fue la de brindarle igualdad de derechos a todos en la práctica del deporte, lo que era exclusivo para una minoría en la etapa neocolonial. A partir de entonces comienza una carrera ascendente del atletismo en Cuba; la cual es reconocida en todos los niveles internacionales existentes.

El presente trabajo tiene como objetivo, identificar nuestras principales figuras del deporte Atletismo y su desempeño, que nos permita agrupar informaciones, para divulgar la historia de los atletas imienses, desde el surgimiento del movimiento deportivo cubano. Para darle cumplimiento al mismo, se entrevistaron a todas las personas que pudieron aportar alguna información referente al desarrollo del Atletismo en el municipio Imias, tomando como referencia desde que se inician estas actividades en Cuba y Guantánamo.

En la propuesta, se ofrecen datos y elementos que nos ubican en la historia del deporte desde sus inicios en el territorio; se agruparon por etapas para poder ilustrar mejor el desempeño, de los que han contribuido a hacer la historia y divulgarla, al servicio de la Comunidad de Imias. Se pudo comprobar que no existe en el territorio, una estadística que nos ilustre el desarrollo del Atletismo en Imias, así como se pudo identificar a la mayoría de los atletas que han estado vinculados a la práctica de este deporte.

Summary

With the triumph of the Revolution in 1959, one of the biggest transformations of one society was the one of offering similar rights to all people concerning the practice of sports. During the neocolonial stage this one was practiced only by a minority of the population; since that time, there was an increment of athletics in one country which is recognized in all the international levels. The present work has as objective to identify the main figures of Athletics sports and their way of acting with the purpose of grasping all the information and then tell the real history of the athletics from Imias municipality taking into account the beginning of the Cuban sport movement.

To achieve this goal, it was carried out an interview to all these persons that were able to give information taking as a point of departure the real time when these activities begin in Cuba and specifically in Guantánamo territory.

In the proposal, different data and elements were offered with the objective of knowing the history of this sport since its early beginnings in the territory. There were grouped for stages to illustrate in a best way their performance. It was proved that there was an inexistence of an statistical data about the development of this sport in Imias Municipality, however, most of the athletes beginning of the sport were identified and interviewed in order to help the authors of this research investigation.

Palabras Claves

HISTORIA DE LA LOCALIDAD / ATLETISMO / IMIAS

Key Words

HISTORY OF THE TOWN / ATHLETICS / IMIAS

INTRODUCCIÓN.

La Revolución Cubana heredó una situación social y económica desastrosa de la cual el deporte formaba parte. Su carácter era clasista, influida esencialmente por el deporte profesional; constituyendo el béisbol y el boxeo las únicas manifestaciones deportivas que tenían cierto arraigo en la población; como se ha dicho que en Cuba había deportistas pero no deporte, esa era en síntesis la realidad cubana de aquellos tiempos. Por todo lo anterior la revolución tuvo que realizar radicales transformaciones sociales en las que estuvieron presentes la Educación Física y el Deporte y rescatar los valores. Basado en el desarrollo del movimiento deportivo cubano, se inicia con la tarea de realizar una reseña del deporte de Atletismo así como identificar las principales figuras y su desempeño, al agrupar informaciones para divulgar la historia del Atletismo en la localidad, con la certeza de que la historia del Atletismo no se ha escrito como documento científico, motiva a realizar esta obra a partir de las condiciones favorables que existe para recopilar los datos y la ejecución de dicho trabajo. Un aspecto interesante a destacar es la necesidad de divulgar el desempeño de los atletas Imienses aún cuando no hayan llegado a convertirse en glorias deportivas para resaltar el potencial que ha existido en los municipios guantanameros. Todo lo expresado hasta aquí, permite inferir que son muchos los talentos que se esforzaron pero no tuvieron la oportunidad de expresar sus cualidades físicas por razones determinadas y otros que si pudieron ofrecer sus rendimientos deportivos. En este sentido hay muchos Imienses que se encuentran en ambas situaciones y se piensa que ellos merecen el reconocimiento.

DESARROLLO

Este trabajo tiene como **objetivo:** Identificar las principales figuras del deporte Atletismo y su desempeño, que permita agrupar informaciones y divulgar la historia del atletismo en el municipio de Imias desde el surgimiento del movimiento deportivo cubano.

Material y métodos: Para la realización de este trabajo el método utilizado fue la Revisión Documental y como **Técnica:** La Entrevista, para obtener información según las principales actividades de atletas y entrenadores del deporte de atletismo en el Municipio Imias

ANALISIS DE LOS RESULTADOS.

En la antigua Provincia de Oriente, una de las regiones que la conformaba era Baracoa que ha su vez estaba dividida por municipio: Imias, San Antonio del Sur, Maisí, Baracoa, en este entonces Imias era atendido de forma directa por Baracoa que antes del triunfo de la revolución estaba en un aislamiento total por carencias de buenas vías de comunicaciones.

DESARROLLO DEL DEPORTE EN IMIAS.

En Imias antes del Triunfo de la Revolución no se practicaba el atletismo, se plantea que solo era el béisbol. No es hasta 1969 que se crea el complejo deportivo con el nombre: **9 de Abril** que contaba con un Estadio con grada y una Cancha de Baloncesto, con la nueva división administrativa es que surge la Dirección Municipal de Deportes subordinada a la Dirección Provincial de Guantánamo. En toda esta etapa, los profesores de Atletismo que trabajan en el municipio eran procedente de Baracoa manteniendo esa tradición hasta la década del 80, no obstante, se reconoce por algunos atletas que la entrenadora de la década del 70 era natural de Imias, en la década del 90 se incorpora a trabajar un guantanamero. De esta forma comienza a conocerse la práctica del atletismo en Imias lo cual se incrementa a partir del propio auge que va alcanzando el desarrollo del movimiento deportivo cubano, pues se aprecia que los atletas participaron en competencias regionales, municipales, pioneriles,

escolares, provinciales, nacionales e internacionales. En esta etapa se reconoce a José Iván Castro Arguello, como el primer atleta de Imias incorporado a la EIDE de Santiago de Cuba por la Región de Baracoa, en este de cursar deportivo se destacan muchos atletas de ambos sexo, así como entrenadores que más adelante aremos referencias a ellos. También se puede destacar que para conmemorar la fecha del 11 de Abril, surge la idea del maratón con ese mismo nombre, corrido desde el Museo de Cajobabo hasta la Terminal de Imias. Esta competencia de gran aceptación por los atletas participantes, dejó de efectuarse porque las estructuras correspondientes no garantizaban los aseguramientos, provocado por los embates del periodo especial que comienza a afectar la práctica del deporte. Refiriéndonos al control estadísticos de las actividades que se desarrollan en el deporte de atletismo algunos criterios dan fe que la misma se realizaba en el municipio, pero la realidad es que no existe ninguna información que pueda dar testimonio de la participación de atletas y entrenadores en competencias, no obstante se han recogido datos sobre el desempeño de algunos atletas que ilustraremos a continuación.

RELACIÓN DE ATLETAS DEL MUNICIPIO DE IMIAS EN DIFERENTES ETAPAS

Etapas 1960-1970

| No | Nombre y apellidos | Eventos | Tipo de competencia | | | |
|----|-----------------------------|-------------|---------------------|------|-------|-------|
| | | | Int. | Nac. | Prov. | Otros |
| 1 | José Iván Castro Arguello | | | X | X | X |
| 2 | Imber Pérez | Jabalina | | | X | X |
| 3 | Zara Rodrigues Avellón | Jabalina | | | X | X |
| 4 | Damaris Martínez Soa | Disco | | | X | X |
| 5 | Dora Martines Acosta | Jabalina | | | X | X |
| 6 | Oneida Irley Londres Pérez | Jabalina | | | X | X |
| 7 | Ramón Floirian | Jabalina | | | X | X |
| 8 | Reina Isabel Disotuar Oñate | Salto largo | | X | X | X |
| 9 | Jorge Leyva | Pantalón | X | X | X | X |
| 10 | Wilfredo Gamboa Rodrigues | 100-400m | | | X | |

Entrenadores:

1. Ricardo Quintero (Mcpio Baracoa)

2. José Rodríguez (Mcpio Baracoa)
3. Fermín Eugenio Cordero (Mcpio Baracoa)
4. Iris Guzmán (Imías)

Etapa 1980-1990

| No | Nombres y Apellidos | Eventos | Tipos de competencias | | | |
|----|---------------------------|------------------|-----------------------|------|-------|-------|
| | | | Int. | Nac. | Prov. | Otras |
| 1 | Alexeider Calzado | Evento múltiples | | X | X | X |
| 2 | Ovadis Gamboa (fallecido) | Evento múltiples | | X | X | X |
| 3 | Nancy Fiffe Gamboa | Evento múltiples | | | | X |
| 4 | Mireyka Romero Londres | 100-200m/p | X | X | X | X |
| 5 | Adisleydis Domínguez | Evento múltiples | | X | X | X |
| 6 | Yuleidis Domínguez | Evento múltiples | | X | X | X |
| 7 | Idolkis Gainza Rodrigues | Evento múltiples | | X | X | X |
| 8 | Nelson Luis Barbón | Evento múltiples | | | X | X |

Entrenadores:

- 1- Rolando Núñez (Baracoa)
- 2- Edgar Rubio (Imías)
- 3- Alayo (Baracoa)

Etapa 1990-2000

| No | Nombres y Apellidos | Eventos | Tipos de competencias | | | |
|----|--------------------------|------------------|-----------------------|------|-------|-------|
| | | | Int. | Nac. | Prov. | Otras |
| 1 | Youalbis Rodríguez Lores | Triple salto | | X | X | X |
| 2 | Dreiser Rodrigues Local | Evento múltiples | | X | X | X |
| 3 | Dalier Hinojosa Hernadez | 60m/p | | X | X | X |
| 4 | Eliurkis Viquillon | Evento múltiples | | X | X | X |
| 5 | Rodolfo Gamboa | Evento múltiples | | X | X | X |
| 6 | Zaimi Carcace Tomasen | Evento múltiples | | | X | X |
| 7 | Yobelis Fonseca | Evento múltiples | | | | X |
| 8 | Madriel Cobas | Evento múltiples | | | | X |

Entrenadores:

- 1- Niurkis Delgado
- 2- Maryenis Cantillo Pelegrín
- 3- Rolando Núñez (Baracoa)
- 4- Jionnis Nariño (Guantánamo, realizó 2 años de servicio social en Imías)

Etapa 2000-2007

| No | Nombres y Apellidos | Eventos | Tipos de competencias | | | |
|----|---------------------|---------|-----------------------|------|-------|-------|
| | | | Int. | Nac. | Prov. | Otras |

| | | | | | | |
|---|------------------------|------------------|--|---|---|---|
| 1 | Yannet Noa | Evento múltiples | | | X | X |
| 2 | Ervin Heredia | Evento múltiples | | | X | X |
| 3 | Aliyannis Moreira | Evento múltiples | | X | X | X |
| 4 | Anibal Salazar Londres | Evento múltiples | | | X | X |
| 5 | Sulelkis Hernández | Evento múltiples | | | X | X |
| 6 | Yeiler Cardoza Delgado | Evento múltiples | | | X | X |
| 7 | Freydi Osorio | Evento múltiples | | | X | X |
| 8 | Ernesto García | Evento múltiples | | | X | X |

Entrenadores:

- 1- Erick Enrique Días Gamboa
- 2- Adisleydis Domínguez
- 3- Mireyka Romero Londres
- 4- Yudisbel Hinojosa

Análisis de las entrevistas realizada a los atletas:

Se entrevistaron un total de 61 atletas, el 100% de los entrevistados, opinan que el período especial constituyó una etapa difícil y de sacrificios para los deportistas, por la carencia de recursos, fundamentalmente la alimentación, 43 atletas plantean no recibir atención de ningún tipo lo que representa el 70,49% del total encuestado. Lo anterior infiere que a pesar de la carencia, limitaciones y dificultades presentadas en la práctica del atletismo en el municipio de Imias, el deporte ha servido como fuente de inspiración para afianzar el patriotismo, el sentido de pertenencia, la responsabilidad y el amor, porque en esta década del periodo especial, se cuenta con exponentes que dan muestra de valores arraigados en la población imiense.

Además hay que valorar que el 70.49% de estas personas que fueron atletas, no reciben ninguna atención a ninguna instancia, por lo que se considera que la Comisión de Atletas, debe tener en cuenta los resultados de este trabajo y activar la atención a los deportistas de la decana del 60 al 80, ya que son reconocidos la mayoría por el personal actual que dirige la actividad deportiva en el municipio.

Análisis de las entrevistas a los dirigentes y funcionarios:

Se entrevistaron a 3 directores municipales y 12 funcionarios del INDER en Imias. El 100% de los entrevistados le atribuyen una gran importancia a mantener una estadística sobre los resultados deportivos, coinciden con que existió una estadística en el municipio Imias, y hoy no existe la misma.

CONCLUSIONES.

1. Se logró identificar a la mayoría de atletas y entrenadores que han estado vinculado a la práctica del atletismo.
2. Las actividades del atletismo según entrevistas se iniciaron ampliamente a partir del 1966.
3. Los maratones conmemorativos al 11 de abril sirvieron para afianzar la práctica del atletismo y especialmente el fondo, al intercambiar con atletas nacionales.

BIBLIOGRAFIA.

1. Cuba. Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación. Diciembre 1987,"informe aprobado por la Asamblea Nacional del Poder Popular 34p.
2. Estévez, C. Migdalia, Margarita Arroyo Mendoza y Cecilio González Ferry (2004). Ciudad de la Habana, Editorial Deportes 318 p.
3. Ferrer Fuentes Basilio (2005), "Atletismo Cubano". Los mejores entre la elite del mundo 235 p.
4. Guantánamo primera trinchera antiimperialista de Cuba (1988). La Habana. Editorial José Martí. 145 p.
5. Iglesias González Juan, Benito S. Rodrigues Delgado (1994),"Leyenda de Simientes". Tres décadas de juegos Deportivos Escolares. La Habana, Editorial Deportes 107 p.
6. Plasencia Aleida (s. f) Método y Metódica históricos 128 p
7. Provincia Guantánamo (1977), Santiago de Cuba. Editorial Oriente 127 p.

8. Torres de Diego Mario (1959-2005). "Fidel y el Deporte ", selección de pensamientos, Holguín. Editorial Deportes 198 p.